



Magazines / Emissions

Quelle Europe voulons-nous ?

Rédacteur en chef : Jérôme BOUVIER / Présentation :

Annie-Claude ELKAIM

Emission présentée par Annie-Claude ELKAIM au studio
102 à la Maison de la Radio.

Invités :

Gérard Courtois

Rédacteur en chef du journal "Le Monde" (France)

Michael Mönninger

Correspondant en France pour l'hebdomadaire "Die Zeit"
(Allemagne)

Weronika Kostyrko

Journaliste pour le quotidien "Gazetta Wyborcza"
(Pologne)

Jon Henley

Correspondant en France pour le journal "The Guardian"
(GB)

Brice Tinturier

Rédacteur en chef adjoint de La Sfrès

QUELLE EUROPE VOULONS-NOUS ?

Résumé des angles de reportages

1) INTRODUCTION – 3'30

Images d'archives. De l'Europe en fête à l'Europe en panne, comment en sommes-nous arrivés là ? Des feux d'artifice de l'élargissement au rejet du projet de constitution. Résumé d'une année qui a bouleversé l'Europe

Journaliste : Jérôme Bouvier

2) La réglementation incomprise – L'exemple de la protection solaire – 4'

Pour améliorer la législation du travail, la commission se propose d'améliorer la protection vestimentaire des travailleurs pour les préserver des risques de cancer de la peau. Problème... l'ensoleillement en Espagne n'est pas vraiment le même qu'en Europe du Nord. Reportage à Dusseldorf auprès des ouvriers du BTP.

Journaliste : Sarah Eichhoff

3) L'Europe terre d'immigration – 4'14

La possibilité d'une île au petit large de l'Afrique, et c'est l'espoir d'une vie meilleure... A Lampedusa, petite île italienne à quelques encablures de la Lybie, comment l'Europe fait face à l'immigration clandestine.

Journaliste : Fred Boisset

4) L'Europe c'est l'Euro ! – 3'

Bilan comparé des 4 principaux indicateurs économiques dans la zone Euro, et hors zone Euro... Avec les analyses de Fitoussi et Cohen sur les raisons de cette vitalité des pays hors Euro.

Journaliste : Ludovic Jean

5) L'Euro c'est la vie chère ! – 3'

Au-delà des chiffres officiels, le ressenti des citoyens européens est unanime : depuis l'Euro, la vie quotidienne est beaucoup plus chère ! En Grèce, en France, en Italie, confirmation de ce sentiment. En Allemagne, reportage sur une supérette qui séduit ses clients en continuant d'accepter le paiement en Deutchmark...

Journaliste : Sarah Eichhoff

6) « De quelle Europe rêvent-ils ? »... Le regard des Irlandais – 13'

Ils sont ceux qui ont sans doute le mieux profité du projet politique européen tel qu'il a été conçu après-guerre. Comment la voient-ils cette Europe de demain, qui va prêter son attention à d'autres... sur quel modèle économique et politique... sur quelles valeurs...

Journaliste : Thomas Dandois

7) « De quelle Europe rêvent-ils ? »... Le regard des Kosovars. – 13'

A l'opposé géographique de l'Irlande, le Kosovo... Pas encore un Etat, mais déjà le rêve d'adhérer à l'union... L'Europe comme possibilité de vivre ensemble entre Serbes et Albanais... comme possibilité d'accéder à la richesse de la vieille Europe, eux qui ont l'Euro comme monnaie et le chaos économique comme quotidien.

Journaliste : Heinz Cadera

8) À la recherche de l'Europe... L'Europe sans recherche... - 6'

Chaque année des milliers de jeunes chercheurs européens, fraîchement diplômés, sont obligés de s'expatrier pour démarrer leurs carrières. L'Europe a payé leurs études, les Etats-Unis vont utiliser leur savoir. Reportage à New-York auprès de ces jeunes chercheurs fraîchement recrutés par les universités et les laboratoires privés d'Amérique.

Journaliste : Ludovic Jean

9) La génération « Auberge Espagnole » - 5'

« L'Auberge Espagnole », puis les « Poupées Russes »... Partout en Europe, des millions de spectateurs se sont identifiés à ces « co-locataires de l'Europe » décrits par Cédric Klapisch... Au point de devenir des films générationnels.

Cette Europe de la rencontre et du brassage. Cette Europe pragmatique, loin des discours et des idéologies préfigure-t-elle l'Europe de demain ?

ITV de Cédric Klapisch, enquête auprès de cette génération Erasmus, ou plutôt « Génération Auberge Espagnole ».

Journaliste : Barbara Conforti

10) Interview de Josep Borrell, Président du Parlement Européen – 7'

L'ambition de cette THEMA est d'essayer de traduire au mieux les attentes des citoyens en matière d'Europe : ce qu'ils ne veulent plus, ce dont ils rêvent !

Dans cette Europe que l'on dit trop technocratique, le Président du Parlement Européen est celui qui incarne le mieux –par nature- la représentation Européenne. La voix des Européens.

Journaliste : Jérôme Bouvier

Nous demanderons à Josep Borrell :

- Comment il peut traduire en termes politiques les aspirations de celles et ceux qui lui ont donné mandat.
- Comment combler le fossé apparu entre l'Europe des gouvernements et celle vécue au quotidien par les 450 millions d'Européens...
- Comment relancer l'Europe en panne ? En revenant aux fondamentaux de l'après-guerre tels que définis par les fondateurs ? Ou au contraire en proposant de nouveaux objectifs ? De nouvelles utopies ?
- Enfin, comme à n'importe quel citoyen, de répondre à quelques-unes des questions du sondage d'Arte.

Les modalités de cet ITV seront arrêtées après notre rencontre du Mardi 6 Septembre avec les collaborateurs de Josep Borrell au Parlement de Strasbourg.

Générique

Réalisation

Michel Hermant

Production

Compagnie des Phares et Balises / Arte

Caractéristiques

Copyright

2005

Durée

2h02'37"

Diffusions

04/10/05

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale